

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

## PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211.

donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

## PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00



El Señor

## Don Teodoro Pérez del Cerro

Ex Presidente de la Diputación provincial de Toledo

ha fallecido en Bargas

el día 1.º de Marzo de 1915

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.ª Carmen Fernández Santos; hijas D.ª María y D.ª Concepción; hijo político don Ramón M.ª Delgado; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia

SUPPLICAN á sus numerosos amigos se sirvan asistir al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se ha de celebrar el día 2 de los corrientes, á las nueve de su mañana, en la Iglesia parroquial de dicho pueblo, y acto seguido á la conducción del cadáver al Cementerio.

El homenaje á Bécquer.

## Fecha definitiva.

No pudo ayer celebrarse, por motivos de organización, el homenaje á Bécquer. Pero, ya definitivamente, se realizará el domingo inmediato. Hasta ese día, pues, hemos nosotros aplazado también nuestro número extraordinario, que de seguro agradará al público. Es un gran tributo que los más selectos representantes de la aristocracia intelectual española rinden, por conducto del DIARIO TOLEDANO, al recuerdo venerable del singular poeta. Suficiente sea decir que encabeza el número la firma ilustre del presidente del Consejo, Sr. Dato, que, definiendo bondadoso á nuestro ruego, nos ha honrado enviándonos una admirable cuartilla. Y en cuanto á las ilustraciones, va un dibujo de Bécquer, que, con decir que es obra del insignie impresionista Ricardo Marín, hecha expresamente para nuestro periódico, está dicho todo.

El sitio y la hora del homenaje serán oportunamente anunciados. Confiamos en que el señor alcalde lo hará por medio de un bando, en el cual invite á los toledanos para que acudan á testimoniar su adhesión entusiasta al acto. Ya hemos dicho, y tornamos hoy á repetir, que el homenaje, aunque modesto, va á tener, tiene ya, considerable resonancia en Madrid y en Sevilla, principalmente, para que pueda celebrarse sin el concurso ó sin el entusiasmo del pueblo toledano.

Y es que la sola idea de un hom-

naje de Toledo á Bécquer ha causado por ahí, entre los admiradores del poeta, que son todos los hombres cultos de España, y que saben lo que significan conjuntamente el nombre de la ciudad y el de Gustavo Adolfo, profunda simpatía y verdadero entusiasmo, cual lo acredita de modo harto expresivo un telegrama que recibimos ayer del Ilustre presidente del Ateneo de Madrid, D. Rafael María de Labra, asociándose á la solemnidad, con el mayor fervor, en nombre de la docta Casa.

Corresponder adecuadamente á tal simpatía, y procurar sobrepasar á todos en ese entusiasmo, es ahora el deber del pueblo toledano, para cuyo cumplimiento sobran seguramente estas excitaciones, que, mejor que al vecindario, van dirigidas á los que deben preparar las cosas de modo que resulten como deben resultar.

Hay el propósito de que las mujeres toledanas—las hermosísimas mujeres toledanas de ojos negros y rasgados, que dice Bécquer—tengan un delicado obsequio para la memoria del que mejor acertó á idealizarlas, concurriendo al acto con una ofrenda de flores, como propusimos en nuestras «Charlas», y recorriendo una de nuestras paisanas la cortinilla que cubra la lápida, que es una obra, aunque sencilla, muy agradable.

Y parece que el sitio donde en definitiva será aquella colocada es la plaza de Santo Domingo el Real, que es indudablemente el más típico de Toledo, el que «coaserva» cual ningún otro el espíritu de los siglos, siquier no sea precisamente el lugar donde Bécquer pone la escena de las «Tres fechas». A nuestro humilde juicio, respetuosísimo para cualesquiera otros, máxime si son de tan gran au-

toridad como algunos de los expuestos, la escena de esa leyenda no es exactamente ningún sitio determinado, y son, en cambio, todos esos típicos lugares de Toledo, de cada uno de los cuales tomó la imaginación de Bécquer algo para trazar la calle que describe en las «Tres fechas».

## Notas financieras.

### OBLIGACIONES DEL TESORO

Ayer se han suscripto 1.853.500 pesetas, las que sumadas á los pedidos de días anteriores, hacen un total de 21.660.500, desde que se abrió la ventanilla, ó sea el martes.

### LA BOLSA

Nuestro mercado termina la semana sosteniendo con firmeza sus cotizaciones, aun cuando el negocio es muy limitado.

Hoy, como último día de mes, se hicieron algunas operaciones de doble, pero de poca importancia.

En Interior, y entre el fin de mes y próximo, continúa habiendo un *deport* de 0,10 por 100, y en Ríos de la Plata, de dos reales.

Las Azucareras, al parecer, se doblan con 25 y 30 céntimos.

En los demás valores no se hace nada.

La peseta sigue mejorando, habiéndose hecho hoy los francos á 97,45, 40 y 30. Terminan á 97,40, y las libras, á 24,67, único cambio.

## Información militar.

### El general Luque.

El general Luque, muy mejorado de la herida sufrida, asistió ayer á su despacho, en la Dirección de la Guardia Civil, reanudando su vida normal.

Se encuentra muy agradecido á las innumerables pruebas de afecto recibidas con ocasión del accidente ocurrido.

### Vuelta á activo.

Se concedió la vuelta al servicio activo al capitán de Infantería D. Jenaro López Pallás.

### Matrimonio.

Concedióse real licencia para poder contraer matrimonio al capitán de Infantería D. Rafael Colorado Laca.

### Antigüedad.

Se le concede en su actual empleo al primer teniente de Infantería (E. R.) D. Wenceslao Rosás Sánchez.

### Gratificación.

Al capitán de Caballería D. Eliseo Sanz Balza se le ha concedido la gratificación de efectividad.

### Profesorado.

Destinóse de plantilla á la Academia de Infantería al primer teniente D. José Ansina Bueno.

### Reemplazo.

Se concedió el reemplazo voluntario

al primer teniente de la Guardia Civil D. Manuel Caravaca.

### Retiros.

Se concedió el retiro, para San Sebastián, al coronel D. Juan Olavide Carrero; para Madrid, al teniente coronel D. Antonio Tavera Santos; para Valencia, al jefe de igual empleo don Manuel Rubio Vicente, y para Valladolid al celador del material D. Manuel Matilla Ramos, todos del Cuerpo de Ingenieros.

De la Guardia Civil se concedió el retiro para Madrid, al coronel D. Cesáreo Madrigal Cano; para Cáceres, al primer teniente (E. R.) D. Francisco Conejero Santos, y para Madrid, al segundo teniente (E. R.) D. Claudio Cerruela.

Para Ardales, al segundo teniente de Carabineros (E. R.) D. José de la Monja Berrocal, y para Madrid, al capitán-sargento de Alabarderos don Faustino Agejio Zumajo.

## NUESTROS POETAS

### Las estrellas.

Tórtola Valencia.

Es un resurgimiento de la gloria pagana; es una evocadora de aquella edad florida, donde todo era culto, todo amor á la vida, todo orgías y fiestas en la corte romana.

Redivive en su espíritu la impura cortesana, á un tiempo soñadora, banal y perversa, que brindaba á los Césares de pasión encendida, las perversas sonrisas de sus labios de grana.

Es Tórtola Valencia de abolengo gitano; y la luz esplendente del cielo sevillano en sus ojos irradia con vívidos fulgures,

y más que con sus danzas con su mirar [seduce, porque en sus ojos negros todo el encanto de la bendita tierra del sol y de las flores.

J. FERNANDEZ DEL VILLAR

Prietistas y romanonistas.

## Reuniones políticas.

El sábado, en uno de los salones del Café Suizo, se reunieron los amigos del señor marqués de Alhucemas para tratar de los preparativos de la próxima lucha electoral.

Los candidatos señores Taramona y Espada fueron presentados como tales al partido, siendo recibidos sus nombres entre grandes aclamaciones.

Se acordó ejercer una intensa acción política para que los prietistas salgan, si puede ser, en primer lugar, dados los prestigios con que los candidatos cuentan y los numerosos amigos que les siguen.

En el salón de «Echegaray» se reunieron también el mismo día los que siguen la política del señor conde de Romanones, reinando gran entusiasmo entre los concurrentes, que fueron muchos.

La candidatura del Sr. Ledesma (D. Gregorio), que cuenta con muchas

simpatías entre sus correligionarios, fué recibido entre salvas de aplausos, prometiéndole todos los reunidos en ir á la lucha con fe para sacar adelante á su candidato.

Tanto en una como en otra reunión, hubo los discursos propios del caso.

## PRIMAVERA TRAGICA

En los países meridionales, y particularmente en los de ese benigno litoral mediterráneo, empiezan ya á sentirse los primeros efluvios primaverales.

Pronto los campos se tapizarán de verdor; se pintarán de colores los jardines y los seres todos de la tierra se sentirán revivir con la fuerza de la nueva savia....

En el Norte, en la parte central de Europa, la bella y poética estación que se aproxima, es ahora presagio y amenaza de desolación y de muerte; los ricos dones de la naturaleza serán contrarrestados por el furor de los hombres, que, ¡oh sarcasmo!, esperan el buen tiempo, la época en que todo tiende á vivir con la mayor intensidad, para matarse y aniquilarse.

Según todos los síntomas y preparativos en las naciones beligerantes, esta primavera que se aproxima será trágica.

El hálito terrible de la guerra, como huracán devastador, recorrerá con mayores ímpetus esas comarcas hoy invadidas por la nieve y la escarcha, impidiendo, con el fuego y la metralla de los cañones, que la tierra, ahora cubierta por el blanco sudario invernal, aparezca revestida con el manto del color que simboliza la esperanza y la vida.

¡Qué desconsolador será ese espectáculo! Cuando todo en el mundo pugna por vivir, sólo los hombres, los que constituyen la mejor gala y el orgullo de la Humanidad, pugnan por matarse.

¿No es terrible, triste, desconcertante, algo que anonada, que hace dudar de todo, pensar en esto?

Los hombres, los seres humanos y racionales que forman pueblos grandes, naciones cultas, países que han llegado á las cumbres de civilización y el progreso en todas sus manifestaciones externas, empeñados en cruel guerra, en horrenda matanza, esperan la primavera, la estación resurgidora de todo lo que es signo de vida y se preparan para el buen tiempo, cuando la naturaleza hace á todos los seres la soberana invitación al inefable placer de vivir, para realizar con mayor eficacia, con más seguridad, con mejores elementos, la inconcebible finalidad de hacer aún más horrenda, cruenta é inhumana la carnicería, la hecatombe en que han de sacrificarse millones de hombres, han de arrasarse muchas ciudades y han de quemarse devastadas grandes extensiones de tierra rica y fértil.

¡Y no habría medio de contener esa explosión delirante de la locura humana! ¡No habrá fórmula capaz de evitar tan espantosa catástrofe! ¡No quedan pueblos en Europa, naciones poderosas

en el resto del mundo, hombres grandes y representativos de altos y nobles ideales que interpongan su acción vigorosa, que dejen oír su voz convencedora y elocuente, para atajar esa guerra sin ejemplo y sin igual en los anales del género humano, para librar a la Humanidad de su mayor baldón y vergüenza ante el presente y el porvenir...

Contrista el ánimo, de un modo que es imposible expresar sin caer en la vulgaridad de los efectos declamatorios, pensar en que ha de suceder todo lo que se prepara por las naciones en guerra para la próxima primavera, sin que haya nada ni nadie que pueda evitarlo.

Cuando todo pase, los pueblos y los hombres que sobrevivan al horror de la inmensa tragedia europea, maldecirán y execrarán a los causantes, a los culpables, a los soberbios y locos ambiciosos que han desencadenado la horrible conflagración aniquiladora y de la que ellos, en justo castigo, han de ser, seguramente, los primeros y más escarmentados víctimas.

La justicia immanente ha de cumplirse y se cumplirá con la sanción que merece el horrendo atentado del imperialismo alemán.

## DESDE MADRID

(Por correo).

### Contra los acaparadores.

En su conversación con los periodistas, el Sr. Dato se ha referido nuevamente a la cuestión de las subsistencias, manifestando que parece que hay personas interesadas en que se encarezcan los artículos alimenticios, á fuerza de pregonar por todas partes su escasez.

—Esto obedece—agregó el jefe del Gobierno—á manejos de los acaparadores, que están creando un ambiente artificial, para fundamentar la carestía de las subsistencias, y se demuestra ello claramente porque hay productos que no pueden ser objeto de exportación, y, por tanto, de escasez, y también se dice que han encarecido.

No es, pues, que falten los artículos, es que los tienen los acaparadores.

Frente á esto, el Gobierno necesitará adoptar algunas medidas, y quién sabe si será preciso llegar hasta la regulación de los precios en los artículos de primera necesidad.

### Mitín maurista.

Esta mañana se ha celebrado un mitín de propaganda maurista, en el que hablaron los Sres. Santos Ecay, Ballesteros, Goicoechea, Delgado Barrota, Maura Gamago y Ossorio y Gallardo.

Dirigieron duros ataques al Gobierno.

No ha ocurrido ningún incidente de importancia.

### Sánchez de León.

Esta madrugada ha fallecido el eminente actor D. Enrique Sánchez de León, que tan justo renombre consiguió en brillantes campañas teatrales, cuyo recuerdo perdura.

### El mitín de Barcelona.

Se ha celebrado esta mañana en Barcelona el anunciado mitín iniciador de la campaña electoral de la coalición radical-nacionalista.

El mitín, más que electoral, ha sido para hablar de la neutralidad.

Hablaron, entre otros oradores, los Sres. Iglesias (D. Emiliano), Corominas y Lerroux.

Hubo el mayor orden.

### Catástrofe en una venta.

Por viajeros llegados á Villa se ha tenido noticia de uno catástrofe ocurrida en una venta situada en la opuesta estribación del puerto de Bonasagua.

Sobre las nueve de la mañana, la nieve envolvió la venta, en la que acostumbraban á detenerse los viajeros que cruzan el puerto, y se hundió al terrible peso de la nieve.

Percieron el posadero, Juan Lahada, su esposa y una nietecita de corta edad.

Los tres estaban acostados.

Los demás que estaban en la venta deben su salvación á que se hallaban levantados en el zaguán de la casa cuando ocurrió el suceso.

Los cadáveres de la abuela y la nieta fueron hallados en un apretado abrazo.

### Su majestad el rey.

Mañana, en el expreso, saldrá de San Sebastián para Madrid su majestad el rey.

X.

Febrero-28-915.

### Cultura artística.

#### La conferencia de ayer

En el templo de San Justo.—La sacristía mudéjar.—El Arco del Obispo.

El profesor de la Escuela de Artes, Sr. Cabrera, estuvo ayer en la iglesia de San Justo con sus alumnos, á los cuales dió una extensa conferencia acerca de lo más notable que contiene dicho templo.

He aquí sólo una ligera síntesis de lo que el Sr. Cabrera dijo:

De fundación antigua en sus comienzos esta iglesia, D. Gonzalo Ruiz de Toledo, el renombrado conde de Orgaz, reedificó el templo allá á principios del siglo XIV.

Como en todas las construcciones toledanas, pueden observarse en esta las diferentes reformas y ampliaciones en los distintos muros con sus característicos aparejos, según la época en que fueron construidos.

El cuerpo de la iglesia está dividido por dos filas de columnas con arcos de medio punto en tres naves con la arquitectura propia del siglo XVIII. Y de esta misma época son la portada y la torre.

Fuera parte de las capillas de la nave izquierda, de carácter gótico y Renacimiento, hay en dicho templo una verdadera joya, cual es la sacristía, de estilo mudéjar toledano, perteneciente á las postrimerias de la décima cuarta centuria ó principios de la décima quinta. Esta joya, en el primoroso estado en que hoy se encuentra, se debe al celosísimo y generoso párroco D. Clemente Ballesteros, que la descubrió y la restauró á sus expensas.

Este precioso recinto tiene su parentesco con los monumentos del Arco del Obispo, en una casa contigua de la cuesta de San Justo; el Arco procedente del Palacio del rey don Pedro, hoy existente en la capilla de la Concepción; algún otro del convento de San Juan de la Penitencia, y el también descubierto por el señor Ballesteros, que sirvió de enterramiento en la iglesia de San Andrés; todos ellos decorados con figuritas de carácter bizantino, pero solamente la silueta de ellas en estuco sobre el característico fondo de ataurique, también ornamentado con troncos y hojas que, girando sobre sí, forman composiciones decorativas de líneas curvas.

Los motivos empleados en las fajas, enjutas, arbabás, inscripciones árabes y estalactitas en los intradós de los arcos angrelados y coronados á veces también por cornisamento ó voladizo de estalactitas, y la cubierta ó artesonado de lacería de dicha sacristía, con su espléndido zócalo de azulejos, responden á las clásicas tradiciones de los acreditados alarifes toledanos.

En la inscripción del arbabá, y repetidos en caracteres árabigos, se lee, según el Sr. Amador de los Ríos, la siguiente inscripción:

«El imperio es de Allah! Gracias sean dadas á Allah!»

Y, en la faja que horizontalmente corre por cima, se lee en signos nesjí:

«La felicidad y la prosperidad.»

Fueron también objeto de especial examen la capilla de Juan Guas, con los retratos de éste y su esposa sobre un fondo imitando un tapiz con dibujos propios del siglo XV; las verjas estilo Renacimiento que hay en las capillas inmediatas, y los retablos de estilo barroco que existen en los testeros de las naves laterales, y que pueden pasar por muy buenos modelos en su género.

Hay también otros retablos, ya de fines del siglo XVII ó de principios del XVIII.

Sobre todo esto se hicieron las comparaciones necesarias para apreciar los rasgos principales que distinguen á unas épocas de otras, según se van operando las transformaciones en la técnica, y las formas peculiares de cada obra.

En la casa donde está situado el Arco del Obispo, con motivo de existir un trozo de alero completo mudéjar del siglo XIV, se aprovechó la ocasión para que los alumnos tomasen un apunte de todo el conjunto para completar un fragmento que existe en la Escuela de Artes.

### EN AZAÑA

#### Un hombre destrozado por el tren.

El jefe de la estación de Azaña comunica telegráficamente al gobernador civil que el tren núm. 4 tuvo que detenerse ocho minutos en el kilómetro 44 para apartar los despojos de un hombre extendidos sobre la vía.

Supónese que fué arrollado por uno de los trenes precedentes, no dándose nadie cuenta del suceso.

El cadáver se hallaba horriblemente despedazado.

Todavía no ha sido identificado, é ignórase asimismo si se trata de un suicidio ó de un accidente casual.

### DESDE TORRIJOS

A medida que transcurre el tiempo, va adquiriendo mayores vuelos la candidatura de los hijos de este distrito Sres. Alarcón, López (D. Gregorio) y López Ocaña.

En todos los pueblos del distrito existe un inusitado entusiasmo, pudiendo asegurarse que la votación que obtengan, caso de que no se aplique el artículo 29, será brillantísima.

Según informes que he podido recoger, ocupará el cuarto lugar el ministerial Sr. Delgado.

Ha sido loada con toda clase de elogios, la conducta seguida por Angelito Benayas al retirar su candidatura, ejemplo que deben de imitar muchos en casos análogos.—*Corresponsal.*

No se devuelven los originales.

## VIDA OFICIAL

### Delegación de Hacienda.

#### COMISIONADOS

A los Ayuntamientos de Almendral, Burguillos, Caudilla, Illán de Vacas, Marrupe, La Mata, Navalucillos y Santa Olalla, se les enviará estos días comisionados de esta Delegación para que recojan las certificaciones del 1,20 por 100 de pagos al Estado, que han dejado de remitir en el año último, á pesar de haber sido multados por la Delegación.

### Libramientos.

#### DE FOMENTO

A. D. J. Alvarez, 1.070,78 pesetas; á D. E. Mediner, 2.062,45; á D. G. Fernández, 2.037,35; á D. P. A. Trujillos, 1.974,61.

#### DE GOBERNACION

A D. L. López, 5.706,60, y á don V. Garzón, 262,50.

#### DE HACIENDA

A. D. M. Martínez, 125; 833,33; 291,67; 104,17 y 769,49; D. F. Ramírez, 562,47, y á D. O. Sanchís, 375.

#### DE GUERRA

A D. J. Alcántara, 71.000; D. V. Castell, 25.000; D. M. González, 164,78; D. M. Rubio, 10.000; señor arquitecto del Catastro, 61,75; D. M. Rubio, 307,50 y 1.154,70, y D. B. Rodríguez, 112,50.

## FLORES DE PASION

#### A LAS VIOLETAS

Sois vosotras, sencillas y humildes violetas, de bello color morado, de embriagadores perfumes y sublime modestia, las flores de mis encantos, porque sois flores de pasión.

Yo os veo reposar en el blando lecho de los castos senos de la mujer; yo os veo conmoveros con sus dulcísimos estremecimientos cuando palpita sobre sus pechos, cuando sentís sus apasionados latidos.

Sois el emblema de la humildad y la virtud; sois el aroma que embalsama los primeros soplos de la brisa al besaros la primavera cuando la recibís con el incienso de vuestros ricos perfumes.

Sois, por humildes, dignas de veneración; por eso yo os amo y os admiro; sois como la mujer bella que oculta sus encantos, y entonces es su hermosura más grande, más encantadora que nunca, y yo la veo rodeada de una aureola, de la aureola de la humildad.

Naceis ocultas, é ignoradas, pero luego, en premio de vuestra modestia, la mujer os ofrece blando lecho en su pecho, y sus sonrisas, sus besos, su aliento, cuando en sus ensangrentados labios sois mecidas, porque en ellos tenéis vuestra cuna, donde os arrullan palabras de amor, suspiros de pasión.

### JOAQUIN LUQUE

## AYUNTAMIENTO

#### ORDEN DEL DIA

He aquí la relación de asuntos que ha de examinar el Concejo en la inmediata sesión:

1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Moción del Sr. Arcal sobre instalación de alumbrado los días festivos en los aparatos cedidos por la Sociedad Defensora.

3.º Pliego de condiciones para las obras del paseo del Miradero y moción de la Alcaldía sobre ampliación del crédito consignado para dichas obras.

4.º Moción de la Alcaldía relacionada con las obras de adoguinado en la calle de Barrio Rey, cuyas bases para el concurso se acompañan.

5.º Instancia de D. Jenaro López solicitando licencia para edificar sobre un terreno cuya ocupación le ha sido consentida.

6.º Distribución de fondos para el próximo mes de Marzo.

7.º Instancia de D. Jaime García Gamero pidiendo autorización para continuar ocupando con maderas la plaza de Santa Domingo.

## DON JUAN

Si los poetas, empezando por el magnífico D. José Zorrilla, no hubieran falseado lastimosamente el carácter, Don Juan Tenorio sería un símbolo de nuestra raza, tan verdadero y poco menos grande que Don Quijote de la Mancha.

Yendo á la fuente de Don Juan, la fuente es Tirso de Molina, se ve en toda su grandeza el símbolo. Y en él vale menos el tipo universal del gallardo seductor de mujeres, que el carácter nacional del hidalgo intrépido y despreocupado, galante y muy preciado de su honor, gentil y generoso de su sangre, de su amor, de su juventud, de su belleza subyugadora y juvenil. Si Don Juan no fuera una tragedia sería un madrigal; si la historia de España no fuera una epopeya, nuestro romancero sería un idilio.

Don Juan es inmortal: en los tiempos viejos únicamente, Shakespeare y Tirso crearon tipos inmortales para el teatro, inmortales con corazón y cabeza y sensibilidad: estas tres cosas juntas no las crearon para siempre ni Calderón ni Lope; el buen señor Moliere no aspiró á tanto.

Don Juan tiene alma: el alma de su raza, y la manifiesta en un aspecto universal: el amor frívolo. Los imitadores de Tirso no han querido ver el alma; no han visto más que sus destellos; y la turba de tenorios que han producido son peleles y sombras del verdadero Don Juan: cobardes como el de Zamora, cínicos y brutales como el de Moliere, bárbaros é impíos como el de Dumas, fantásticos como el de Byron, ó despreciables como el de Zorrilla, ese miserable Tenorio que recita malos versos, todos los años cuando salen á relucir los bufuelos de viento y las castañas asadas.

Se han empeñado los poetas en ver en Don Juan Tenorio un drama religioso, un problema de amor ó una lección social para la juventud disipadora y libertina; todo ello sin parar mientes en que Don Juan no discute la religión: la acepta; no ama; seduce; no es libertino; ni caprichoso sino víctima él mismo de una pasión indomable.

Y la pesadilla de los autores de Don Juan ha sido siempre la estatua del Comendador; algunas veces el carácter de una de las damas seducidas; y la estatua no es más que un recurso de belleza insuperable; y las mujeres para Don Juan nunca tienen carácter: son mujeres: á secas, sin otra cualidad que la que su sexo les asigna.

A nadie se le ha ocurrido todavía comparar á Don Juan Tenorio con Gonzalo de Córdoba, ni á las mujeres seducidas con las conquistas y colonizaciones españolas. Y sin embargo ahí es donde está la analogía y el intrínsecos de Don Juan.

La batalla de Lepanto es algo tan grande que sólo á la aventura de los

leones se asemeja; D. Juan anduvo por Toledo como anduvieron los reyes de Aragón. La seducción de Isabela y las guerras de Flandes se parecen: todas grandes, bellas, magníficas e inútiles, con su derroche de juventud, de vida, de energías.... Y la clásica política española fué algo parecido a la filosofía práctica de Don Juan: «tan largo me lo fiáis!»

Hemos sido unos grandes señores de la Historia que al fiado compramos la gloria y la existencia. Hubimos de pagar al fin y en nuestra penosa decadencia la estatua del Comendador, horrible esfinge del destino, nos presentó la cuenta.... La hemos pagado ya con creces: inmortales como Don Juan, salimos vivos de la horrosa prueba. Y D. Quijote sueña y seduce Don Juan. Aún somos grandes.

JORGE MOYA

SUCESO CURIOSO

Compuesta, sin novio

y sin 2.250 pesetas.

Venancia Farelo Castaño se presentó anteayer en el cuartel de la Guardia civil de Torrejón para denunciar un episodio muy curioso que le ha ocurrido con su novio.

Deseosa Venancia de casarse con Prudencio Collado Cerro, con el cual llevaba mucho tiempo de relaciones, sin que el tal sujeto mostrase deseos de llegar al enlace, ofreció el día 6 de Enero último una respetable cantidad de dinero si se allanaba a contraer con ella matrimonio en fecha próxima.

Prudencio la dió palabra de que con mil amores procuraría complacerla, y quedó el trato estipulado en 2.250 pesetas, que á los pocos momentos entregaba Venancia á su futuro conyuge en billetes del Banco de España.

Pero transcurrieron los días hasta el 6 de Febrero sin que Prudencio cumpliera su palabra, y sospechando Venancia que transcurriese igualmente el 6 de Marzo, se entrevistó hace unos días con su novio, y después de un violento altercado, le exigió que, si no estaba dispuesto á casarse, la devolviese el dinero que le había entregado.

—Ni te doy el dinero, ni me caso contigo—fué la sola respuesta que dió el buen hombre.

Y Venancia, toda compungida, pide el auxilio de la Gaxnía civil para recuperar, si no el prometido, á lo menos las 2.250 pesetas en que le había contratado.

Parece que la benemérita ha logrado ya que Prudencio devuelva el dinero á la engañada muchacha.

DOS ESCANDALOS

Mujeres belicosas.

En la Inspección de vigilancia se presentaron esta madrugada los serenos Victorino Pedraza López y Fernando García.

Acompañaban á cinco mujeres llamadas Carlota Germán, Rosa González, Antonia López, Pilar González y Victoria Gutiérrez, que momentos antes habían reñido, por ciertas rivalidades, en la calle del Sacramento, núm. 1, donde habita la primera.

La bronca fué tan tremenda, que al estropicio que dichas mujeres produjeron, despertáronse todos los vecinos del barrio, creyendo, sin duda, que

franceses y alemanes, enzarzados en formidable batalla, habían llegado hasta Toledo.

El Juzgado municipal se entenderá con las beligerantes.

Otra mujer maltratada.

Cipriana Molero Vela, pupila de cierta casa, denunció ayer á la policía que, sin motivo justificado, fué maltratada, después de recibir graves insultos, por un sujeto llamado Santos Pérez González (a) «Condena».

La policía ha dado cuenta del hecho al Juzgado.

PRORROGA

Ingreso de cuotas militares.

En la Delegación de Hacienda se ha recibido del director general del Tesoro el siguiente telegrama, relativo á la ampliación del plazo para el ingreso de cuotas militares:

«Concedido por real orden Ministerio Guerra 22 actual, publicada Gaceta 24, prórroga hasta fin Junio próximo para efectuar ingresos tercer plazo reclutas 1912 y segundo á los de 1913.

Autorizo V. S. para admitirlos hasta dicha fecha».

Don Teodoro Pérez del Cerro.

En Bargas, donde residía, ha fallecido ayer, á los cincuenta y nueve años de edad, D. Teodoro Pérez del Cerro.

Era el finado persona de grandes valimientos, que por su exquisita afabilidad, contaba con muchos afectos en Toledo y en toda la provincia.

Desempeñó algún tiempo el cargo de presidente de nuestra Diputación provincial, y fué diputado desde 1890 hasta 1906, militando siempre en las filas conservadoras.

A toda su distinguida familia, y particularmente á su hijo político D. Ramón María Delgado, nuestro estimado amigo, enviamos nuestro más sentido pesáme.

EN EL CIRCULO JAIMISTA

OTRA VELADA

Anoche se repitió en el Círculo tradicionalista la velada del domingo precedente.

Concurrió numeroso público, entre el cual abundaban las muchachas bonitas.

La representación de «La aldea de San Lorenzo» fué, como la vez anterior, irreprochable.

Los concurrentes no cesaban de aplaudir la labor verdaderamente admirable de los excelentes aficionados.

Merecen calurosas alabanzas las simpáticas niñas Paulita Pérez, Guadalupe Galán y Juanita Pérez, y los señores Briones—superior á todo elogio—Menchén, Alonso, Gómez, La Fuente, Sevilla, Muela y Díez.

TOROS Y COLETAS

Desde el propio Madrid.—Al levantar el trapo.

¡¡Tararí...!!!  
Cuando estas líneas cojan mis simpáticos y sufridos cajistas de la «Iberica»—y con permiso de la autoridad competente, del Zaragozano, de don Mariano Castillo y del Observatorio

Astronómico—habrá pisado la arena mulhada del ruedo taurino madrileño la primera fiera cornuda del año 1915. (En Madrid se entiende, ¿eh?)

El curioso, el erudito aficionado, ese que gusta tanto de la discusión sobre las mesas del café ó la de su patrona con sus conhuéspedes, después y antes de tomar el chocolate de Matías López ó los pobrecillos *gabrielles cotidianos*, puede ir tomando desde el domingo 28 de Febrero pasado todos los apuntes y anotaciones que le plazca de cuanto suceda en esta temporada.

Si así lo hace, si así lo ejecuta, inspirado únicamente por la verdad de cuanto vean sus ojos y de aquello que francamente le responda su experiencia; si es, empero, un aficionado imparcial el que esto realice, verá ¡qué decepción más grande le ofrece hoy la que llamamos «fiesta nacional»!...

De ese modo de obrar caí yo en la cuenta: de que no merecen «nuestros toros» el color ni el colorido insuperable que les concedemos. Porque habiéndose hecho ello «asunto de negocio», mejor dicho, una fuente de explotación de todos los que nos gusta saborear el festival de los cuernos, no es ni puede ser el espectáculo castizo ese *matahoras* de que disfrutaba antiguamente lo mismo el duque de Sexto que Matías, el fosforero de la calle del Amparo....

Los toros es solamente fiesta para ricos, para esos que les sobra cinco duros todos los domingos y fiestas de guardar: los albañiles, los zapateros, los limpiabotas, no pueden ver á Belmonte, por ejemplo, sino por la calle de Sevilla. ¡Es mucha la plata que se necesita para acudir á la taquilla de D. Julián Echevarría!...

Si por presenciar una novillada con *Llavero*, *Alé* y el hijo de *Valencia*, les piden á ustedes *tres pesetas*—lo que costaba en tiempos de *Guerrita*, *Reverte* y *Bomba* una delantera de grada 7.<sup>a</sup>—(y esto no lo puede soportar el aficionado) ¿me hacen ustedes el favor de decirme á donde llegará la cotización de un abono, allá por el año de 1920, que no estamos tan distantes de él?

Y no es solamente en Madrid. Procuren adquirir un prospecto de cualquier corrida de provincias y obtendrán el mismo resultado.

El otro día, recibí yo un cartel de la corrida de Málaga y exclamé al leer la distribución de precios: «Con esto de la guerra, han subido también hasta los *boquerones*....»

Si por cierto: Las plazas de toros de Andalucía fueron siempre modelo de baratura; pero está demostrado que desde la retirada de *Bombita* y *Machquito*, los toreros que han quedado no son *toreros de afición*, sino *toreros de negocio*, y lo mismo los *Gallos* que Belmonte, que Pastor.... no visten el traje de funcionar más que como ídolos de los *pápiros* de á mil pesetas.

No existen esas disputas que se figuran los apasionados; no hay decoro profesional para con el público; no respaldada la modestia con las empresas ni éstas, en su consecuencia, tampoco la tienen con nosotros ¡No vereis aquel alandro de vergüenza torera, que era el mayor galardón de los trenzados de mejores días! Eso no. Ir apuntando desde ahora y cuando terminen las fiestas del Pilar de Zaragoza, molestarnos en hacer el balance de lo bueno y malo que *veais*. ¡Qué *veais*, ¿eh?, porque leer telefonemas y telegramas en cierta prensa es como comer pan de albayalde; y es preciso que comprendais que de aquello que no se vé hay que creer *la mitad de la mitad!*

¡Bien seguro estoy que si llevais

bien la cuenta, me otorgareis la razón de esa mentira de *los toros*, que es *un vicio* para los españoles, en su mayoría, y que no podemos reprimirmos de él, sin embargo, en cuanto oímos vocear desde lo alto de «*la vaca*» de un ómnibus: «*¡jarriba, á la plaza, eh!...*»

VERDE Y ORO

ESPECTACULOS

Teatro de Rojas.

Es harto aventurado para los que como yo, tenemos tal vez demasiada escrupulosidad al juzgar la labor de artistas y méritos de obras, el hacer un juicio afirmativo, una crítica rotunda respecto á la labor citada, visto el trabajo de algunos artistas en una sola función, en la que el personaje por ellos representado se puede adaptar más ó menos al temperamento de quien lo interpreta por múltiples concausas que se mueven dentro de la misma esfera donde radican el cariño, la sensibilidad, los gustos personales y la adaptación completa ó negativa á la psicología del personaje representado, por fueros también de psicología del que lo representa.

Por ello no he de entrar á detallar, prefiero ser cauto y no largo de lengua, para evitar traspies fáciles de salvar.

El *Anillo de Hierro*, obra con que debutó la compañía, fué en conjunto bien interpretada, notándose en la parte final del tercer acto bastante inseguridad, por notarse una abrumadora falta de ensayo.

La Sra. Vicente cantó superiormente, es una tiple en toda la extensión de la palabra, que sale airoso de ésta y mayores empresas. Yo siento una verdadera simpatía por la Sra. Vicente, porque, además de ser una cantante estupenda, dentro del género que cultiva, tiene la cualidad de la modestia, condición ésta que es para mí una de las más preciadas flores que puede ostentar una artista.

La Sra. Vicente fué aplaudidísima. Paulino Victoriano, me gusta más haciendo género chico.

Las demás partes y los coros, cumplieron.

Ayer domingo, por la tarde, se repitió *El Anillo de Hierro*, por la noche, se pusieron en escena *La Generala* y *La Viejecita*. En la primera, triunfó la Vicente, la tiple Srta. Alvarez, en su papel de *Olga*, cantó con mucho gusto y sentimiento, tiene una voz que, si bien no es por completo matizada y sí un poco fuerte, tal vez demasiado metálica, agrada.

En *La Viejecita*, cumplieron todos. Las entradas han sido muy flojas, y estimo que seguirán siéndolo, si la empresa no varía el cartel con frecuencia, dando al público obras nuevas, de otra forma, el fracaso de taquilla es inevitable. Otra de las causas que, según opinión general retrae al público, es el aumento de precios.

Fijese la empresa en esto, y si puede, haga cuanto la indico; es un consejo desinteresado con el que no la irá mal.

La orquesta suena mejor.

HONN

Sucesos de la provincia

URDA

Hurto de una mula.

A Tomás Fernández Solana le ha sido sustraída una mula que tenía en una cuadra de la calle Real de Urda.

Ignóranse quiénes sean los autores del hurto.

POLAN

Captura.

La Guardia civil ha detenido y encarcelado á un sujeto llamado Deogracias Revenga, acusado de tres delitos de hurto cometidos en diversas propiedades.

VILLALUENGA

Pastoreo abusivo.

José Salas Serrano y Francisca Humanes García han sido denunciados al Juzgado municipal por tener pastando mulas y cabras en terrenos vedados.

EN OTROS PUEBLOS Cazadores furtivos.

Por infracción de la ley de caza han sido denunciados:

En Quintanar, Juan Paniagua, Bonifacio Ballesteros, Teodoro Lara, Esteban Marín y Baldomero Nieto. En Iglesuela, Onofre Sánchez, Timoteo Núñez, Justino Herradón y Felipe Fernández.

En La Guardia, Tomás Sánchez, Valentín y Bonifacio Tejero, y Eleuterio González.

En Orgaz, Eustasio Carbonell Gómez y Andrés Cabezas.

En La Estrella, Trifón Fernández Martín.

Y en Almendral, Martín Sánchez Pablo.

JEREZ-GARVEY

Amontillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amontillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY

Bodegas de San Patricio.

Jerez de la Frontera.

Pedido en los mejores Hoteles, Restaurants y establecimientos de Toledo.

Noticias

Visita.

El sábado tuvimos el gusto de recibir la visita del distinguido estudiante de la Universidad central, D. Alfonso Ungría, uno de los organizadores del homenaje á Bécquer.

El domingo regresó á Madrid, después de haber realizado algunos trabajos de organización.

Enferma.

La esposa del acreditado comerciante D. Joaquín Marañés se halla enferma de algún cuidado.

Vivamente anhelamos su mejoría.

Defunción.

Ha fallecido el muy ilustre señor don Segundo Ayala, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral.

A su desconsolada familia, y en particular á su sobrino nuestro querido amigo D. Alfredo Maymó, les enviamos nuestro más sentido pesáme.

En Toledo.

Se encuentra el diputado á Cortes por esta capital, D. Mariano Agrela.

Su visita está relacionada con las próximas elecciones provinciales.

—También se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo el farmacéutico de Mocejón don Guillermo Santos.

Mejorado.

Se haya de su enfermedad el capitán D. Domingo Madariaga.

Lo celebramos.

Para Ventosilla.

Ha estado unas horas en Toledo, de paso para su magnífica dehesa «Ventosilla» el ilustre procer señor duque de Santoña, acompañado de uno de sus hijos.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 2 de Marzo.—Simplicio, papa y confesor; Eracio y Secundina, mártires.

La misa y oficio divino son de esta Feria, con rito simple, color morado.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro, misa conventual, Nona y vísperas. Por la tarde, á las tres, completas.

Iglesia de San Juan Bautista.—Las cuarenta horas. A las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

Santo Vía-Crucis.

Iglesia de Santa Leocadia.—Al toque de oraciones, santo rosario, Vía-Crucis y misereere.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco y media, santo rosario, Vía-Crucis, salmo y bendición con el Santo Cristo.

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5.

# Almacenes de TALAVERA

## Zocodover, 1, 3 y 5

### Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

### Grandes economías por fin de temporada

## Confecciones Zocodover, 1, 3 y 5 Talavera

Sucursal: Calle del Comercio, 50.

## Galeria Fotografica

# ABELARDO LINARES

## Fotografo de S. M.

### Calle del Comercio, núms 56 y 58. - TOLEDO

Esta casa ha construido un patio del más puro estilo árabe, igual a los que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada. donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone a la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio á disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

**Imprenta**

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas, defunción, reglamentos y tarjetas.

**Carretas, 3 y 5. - Toledo.**

**GRAN FONDA RIOJANA**

HABITACIONES PARA FAMILIAS

**BONIFACIO LERMA**

Gabinetes independientes para caballeros. Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID

(Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

**BENIGNO ARAMENDI**

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.

**TOLEDO**

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

**BOTELLAS THERMOS**

conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.